

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado	
En Tortosa, al mes.	1 Pts.
Tarragona y su provincia.	1 »
En el resto de España, trimestre.	4 »
Anuncios y esquelas mortuorias: á precios convencionales.	

TORTOSA

Jueves 27 Julio de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de don Francisco Mestre, Rosa, 11; don José M. Bernis, Puente Piedra, 1, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: **Nuevo Diario**

La última palabra

Muy acertadamente dijo el Municipio de Tortosa en su razonada solicitud á las Cortes, que las pretensiones de Tarragona implican una transgresión del derecho público por cuanto no procede ni es equitativo derogar en beneficio de particulares conveniencias una ley dictada para el bien general, que ha creado además justas expectativas dignas del mayor respeto.

Si caducó la concesión del ferro-carril á San Carlos, derecho indiscutible tiene la comarca interesada en su construcción á pedir que se aumente el auxilio del Estado en racional límite, y más indiscutible aún á solicitar que se celebre otra subasta bajo nuevas condiciones, ó por lo menos bajo las que ya están otorgadas anteriormente.

Es firme nuestra creencia respecto del particular, hasta el extremo de sostener que no podían ser otros, respetando fundamentales principios jurídicos, modificar la ley de 1880 en el sentido que pretende Tarragona, sin que un definitivo concurso diera por resultado el abandono de la empresa.

Para esta eventualidad debió, en nuestro pobre juicio, reservar aquella ca-

pital sus peticiones al Poder legislativo, y quizás entonces habrían tenido el apoyo de todo el país, ó cuando menos no habrían suscitado la oposición que hoy despiertan; pero los iniciadores del pensamiento, los que han movido el espíritu público de Tarragona en este asunto, no podían esperar de ningún modo, porque no entraba en sus particulares fines tan discreto proceder.

Aún tendría satisfactoria explicación la impaciencia, si el nuevo trazado presentara mayores ventajas ó más firmes garantías de inmediata realización; pero ¿dónde están las facilidades que nadie vió hasta hoy durante los veintinueve años transcurridos desde que se consignó en el plan general de 1870 la línea de Val de Zafán por Alcañiz á Reus y Tarragona? ¿Dónde los estudios ó informes técnicos que demuestran sus ventajas? ¿Dónde el proyecto serio que garantice la ejecución de la obra? ¿Dónde la probabilidad, ni remota siquiera, de que haya empresa concesionaria y constructora?

Regístrese la colección del semanario propagandista que viene haciendo en favor de dicha línea, y no se hallará la menor referencia ó alusión á proyectos ni estudios.

Al describir el trazado en su número 115, correspondiente al 9 de Abril último, dice así:

«No vamos á prejuzgar; lo hemos di-

cho antes. Nos proponemos informar, aportar opinión, simplificar tareas nada más, pues por carencia de aptitudes técnicas, por imposibilidad de realizar estudios sobre el terreno y por desconocer detalles de constitución orográfica de las comarcas, no podemos fijar ruta definitiva que podría resultar de realización su mamente difícil.»

Bien evidencian los párrafos transcritos que no tienen por fundamento el trazado ningún proyecto serio ni estudio científico. El que hizo en 1882 el reputado ingeniero D. Miguel Martínez de Campos hubo de responder al plan de construir el ferro-carril directo por Alcañiz á Tarragona, y fué un estudio comparativo para resolver sin convenia esta ruta ó la de Caspe á Reus. No se comprende que en el mismo año en que se adjudicó la concesión de la línea de San Carlos se pensara ya en otra equivalente ó análoga, como no fuera la directa; y confirma nuestra opinión el hecho de hallarse el trabajo del Sr. Martínez Campos en poder de una poderosa compañía ferro-

Pues bien; cuando, al ser comparados ambos proyectos, quedó aceptado el de Caspe—Mora, no se verían ventajas en el de Alcañiz—Gandesa—Tarragona. Por consecuencia, lejos de constituir el último una garantía, es una prueba más de las dificultades técnicas y económicas que

presenta el trazado tarraconense; prueba robustecida por la gran pericia del notable ingeniero que tan á conciencia hizo los estudios para tratar de vencer aquéllas.

Después de todo, jamás se refirió *El Orden* á éste ni otro proyecto alguno, y tampoco el Ayuntamiento de Tarragona, en su exposición á las Cortes, lo cual viene á confirmar nuestro aserto de que hasta hoy ningún estudio técnico sanciona las ventajas y facilidades del nuevo trazado.

El argumento de que atraviesa comarca más rica no tiene razón de ser. Con escasa diferencia, y tomando en cuenta los pueblos que afluyen á las dos líneas, es próximamente igual la riqueza de uno y otro territorio, según se demostró en anteriores artículos. Por otra parte, la base del porvenir de cualquiera de las dos vías no tanto radica en el contingente de las poblaciones que puedan recorrer, como en el gran movimiento que prestarían las cuencas carboníferas de Utrillas y Gargallo, una vez unidas á Val de Zafán por el ferro-carril minero.

La única de las líneas, por la que se aumentase la subvención, es innegable; pero exactamente lo mismo sucedería con el trazado de Tarragona, que también necesita como base primordial la explotación de los carbones.

Se dice que en un país regido tan

El secreto de Juan

Al siguiente día, despues de la misa, pidió Barrientos al Emperador permiso para verle, y admitido que fué á su presencia, dióle cuenta detallada de todo lo que había sucedido la tarde anterior.

El Emperador oyó la relación del soldado con vivísimo interés, y cuando se hubo enterado de todo, le dijo:

—Proseguid vuestra obra, Capitán, y avisadme de cuanto suceda. Sobre todo os encargo una cosa.

—¿Cuál es, señor?

—Que si Juan muestra deseos de ir al castillo, se lo estorbéis á todo trance.

—Así lo haré, señor.

—Os lo pedirá, os lo rogará, tal vez se incomodará con vos si se lo impedís; pero es necesario impedirselo á toda costa.

—Se lo impediré.

—En todo caso, y si viérais que su empeño y su tenacidad eran tales que hubiera el temor de acrecentar sus dolencias con una negativa, le permitiréis bajar al castillo, siempre que consienta en que le acompañéis vos. ¿Cumpliréis mis instrucciones?

—No me separaré un ápice de ellas.

El Emperador le estrechó la mano en silencio, y se despidieron.

Aquella misma tarde se presentó el huérfano con las espuelas puestas en el aposento del Capitán, y le dijo:

En la frente del uno parecía delectarse esta amarga sensación: «He vivido». En la del otro resplandecía la esperanza en el apogeo de su belleza, como diciendo: «Voy á vivir».

El anciano tenía elevada constantemente al cielo la vista, como si dijera en silencio: «Allí me esperan». El joven la tenía inclinada siempre á la tierra, como si pensara: «Aquí me aguardan».

Absorto Barrientos en la contemplación muda de aquellas dos figuras antagónicas, fijó su vista con deleite en el joven, buscando impresiones más halagüeñas que las que le produjeron la austeridad y la sombría rudeza del viejo.

Entónces observó que, así como en las edades, se diferenciaban en los vestidos.

El joven llevaba un magnífico traje de caza de ante amarillo, bordado todo él primorosamente, según la costumbre de la época.

Un gracioso birrete de terciopelo carmesí con una toca de seda azul aprisionaba sus negros cabellos, dejando en descubierta algunos rizos juguetones; y pendientes de su cintura descubriáanse una espada toledana de riquísimo gusto y un cuchillo de caza de extraordinario mérito.

Lo que á Barrientos le encantaba más, lo que hasta cierto punto más le conmovía, eran la sumisión, el respeto y las marcadas deferencias que el joven parecía tributar al viejo, demostrando una solicitud llena de ternura y delicadeza para servirle y agradecerle en todo.

La comitiva se alejaba rápidamente atravesando al valle en la dirección del castillo; y Barrientos, que había permanecido silencioso algunos momentos, haciendo en su mente las observaciones que llevamos expuestas, se volvió hácia Juan y le dijo:

—Vive Dios, que si el caballero que se dirige á la fortaleza, escoltado por esa buena tropa de escuderos y de perros que promueven tan infernal algazara, no tuviera cierto aspec-

desacertadamente como el nuestro nada prueba la circunstancia de no haberse otorgado la concesión de Val de Zafán a Tarragona. Esto se llama exagerar los desaciertos hasta lo increíble y hacer un argumento de pie forzado.

—¿Qué reparo hubieran tenido las Cortes ni el Gobierno en autorizar la construcción de aquel ferro-carril, si hubiesen visto demostradas sus ventajas? ¿Qué influencia podía oponer a ello en los diez años que mediaron desde la formación del plan general hasta que fué incluido en el la línea de la Rápita por la ley de 14 de Mayo de 1880? ¿Qué obstáculos habían de suscitarse a Tarragona cuando nadie solicitaba distinta concesión que fuera incompatible?

Forzoso es reconocer que no ha tenido éxito la empresa por falta de condiciones ventajosas.

—¿Quién duda que en otro caso habría surgido entidad financiera que acometiese la obra? ¿Quién duda que hubiese obtenido de los Poderes públicos la concesión, por lo menos con el mismo auxilio que alcanzó después la vía de San Carlos?

En cuanto a las ventajas del grandioso puerto, no cabe negarlas. Ciertamente que sería necesario un presupuesto enorme, aunque no de *cientos millones de pesetas*, para dejar habilitada en toda su extensión aquella inmensa bahía; mas no resultaría muy costoso convertir en excelente embarcadero la parte indispensable para efectuar en buenas condiciones el tráfico mercantil. Y si ocasionarían gastos la limpia y dragado, quizás no fueren tantos como los que origina el puerto de Tarragona.

En el afán de buscar inconvenientes, hasta se alega que San Carlos es centro de un territorio infestado por el paludismo; las fiebres intermitentes son en aquella comarca, de igual manera que en las huertas de Valencia y Murcia, forzosa consecuencia de las emanaciones que producen los frecuentes riesgos.

Concluyamos diciendo toda la verdad. Se teme que con el aumento de subven-

ción haya Empresa constructora; se trata de impedir un ferro carril que ocasionaría sensibles quebrantos en la explotación de otro. Aunque la histórica ciudad catalana secunda esta intriga del mercantilismo, lo hace con irreprochable buena fe. Su Ayuntamiento, sus Cámaras, sus organismos locales, todos obran bajo la inspiración del patriotismo. Como quiera que la nueva línea beneficiaría en gran manera los intereses de aquella capital, no pueden negarse a defenderla; pero desconocen el objetivo á que se dirige la idea lanzada desde ciertos centros financieros, ignoran que el plan es imposibilitar el ferro carril de a Rápita y no construir jamás el de Tarragona.

Persuadidos de que no hay otra tendencia ni otro propósito, y en vista de que el semanario tarraconense no discute con seriedad oponiendo razones a razones, consideramos inútil escribir una línea más, puesto que todavía están sin respuesta nuestros humildes artículos anteriores.

Defiende *El Orden* su nuevo trazado, mientras apoyamos nosotros el antiguo. El de Tarragona exige largo período de trámites para llegar á condiciones de viabilidad; el de la Rápita solamente requiere que aumente su auxilio el Estado como lo aumentó en otras líneas de igual ó menor importancia; el primero no tiene aún sanción técnica ni legal; el segundo lleva el sello de la ciencia y del derecho. La elección no puede ser dudosa para el interés del Bajo Aragón y de todas las poblaciones comprendidas en el proyecto primitivo.

J. M. E.

Extracto del Boletín Oficial

...rra resolviendo que no comprende a la jurisdicción de Guerra el examen de las causas de excepción del servicio militar que son anteriores al ingreso en caja.

—Otra real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que los embajadores, ministros y encargados de Negocios acre-

ditados en Madrid están exceptuados del pago del impuesto creado por el art. 7.º de la ley de 28 de Junio de 1898 sobre el consumo de luz eléctrica y luz de gas que realizan en sus domicilios y oficinas.

—La Dirección general de Instrucción pública anuncia la vacante en el Instituto de Orense la cátedra de Filosofía, dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales, la cual corresponde por turno de concurso.

—La Tesorería de Hacienda de esta provincia hace pública la reforma propuesta por la sociedad anónima arrendataria de contribuciones de la zona primera y segunda, zonas del partido de Tortosa, convirtiéndolas en zona única.

—La misma Tesorería hace saber que por la expresada arrendataria de contribuciones ha sido nombrado auxiliar de la recaudación de la zona única de Tortosa D. Francisco Ferrer Mathéu.

—Las Alcaldías de Garcia y Cabacés anuncian las subastas para el arriendo de los consumos.

La de Riudecañas anuncia la subasta del impuesto municipal

La de Capsanes tener expuesto al público la matrícula industrial y el apén dice al amillaramiento.

La de Rodoná el padrón de cédulas personales y la matrícula industrial.

La de Aldover el reparto de consumos y cereales.

La de Alcover el reparto de la contribución territorial, urbana y rústica.

La de Febró los de la territorial y urbana.

La de Capafons los de rústica y pecuaria.

Las de Poble de Montornés y Figuerola las vacantes de depositario de fondos municipales de dichos Municipios.

La de Albiñana la de secretario del Ayuntamiento, dotada con 995 pesetas

Y la de Falset declara prófugo al mozo Enrique Muntané Ciurana.

—El juzgado de primera instancia de Valls emplaza á D. Salvador Banús Recasens, de ignorado paradero.

El mismo Juzgado notifica las providencias dictadas contra D. Salvador Ba-

nús Recasens y D. Salvador Banús y Ribé.

Y el de Vendrell cita á Martin Magin Casellas, vecino que fué de Bisbal del Panadés.

—El juez instructor militar del batallón cazadores de Cádiz cita, llama y emplaza á los soldados Salvador Inglés Dorso, natural de Vinebre, y Miguel Bautista Anguera, de Ascó.

Crónica

Una agudeza del «Correo de Tortosa»: «Los que aún creen en la sinceridad de Sagasta pueden enterarse del siguiente despacho:

«El Sr. Sagasta ofrece su concurso al Gobierno, siempre que éste se muestre dispuesto á trabajar en pró de la regeneración de la patria.»

Lo cual quiere decir que apoyará al Gobierno en todas sus calamitosas pretensiones.»

L. O. Lo. Bartolo, cabeza de bolo.

¿Qué tendrá que ver la sinceridad con el ofrecimiento de concurso?

Y caso de que fuera exacto lo que copia el colega, ¿puede haber mayor desinterés y mayor nobleza que apoyar al adversario en todo cuanto pueda redundar en beneficio de la patria cuando el adversario es dueño del poder?

Esta vez le ha salido el tiro por mala parte al «Correo».

Y decir y realizar lo que ha ofrecido el Sr. Sagasta es sinceridad, verdadera sinceridad, de la que no andan muy sobrados los amigos del colega.

Val de Zafán

Aun cuando *La Verdad* se ha tomado tiempo suficiente para estudiar y contestar á nuestros escritos sobre lo que ocurre con Val de Zafán á San Carlos de la Rápita, no ha sabido entendernos, sin duda por falta de claridad de nuestra parte.

Acostumbrados nos tiene *La Verdad* á inventar premisas para deducir las consecuencias que le convienen; pero no creímos nunca que llegara hasta suponernos ideas y deseos que no hemos manifestado.

to español y cristiano, vive Dios, repito, que le hubiera tomado por ese endiablado Zaide, cuyas hazañas me habeis referido.

—¡Qué locura! replicó Juan con aire distraído; Zaide está sepultado en los infiernos y nunca se presenta á esta hora.

Es verdad, dijo Barrientos con tono burlón; pero como tampoco se presenta la sombra de Alicia á estas horas, y como hace ya un buen espacio de tiempo que la estamos viendo inmóvil y casi clavada en aquella torre, nada de extraño tendría que al diablo le hubiera dado la gana de sacar á Zaide del infierno y de traerle de día á la presencia de su víctima para gozarse en sus remordimientos.

—No os chanceeis con estas cosas, dijo el huérfano sonriendo con benevolencia; ni aquella figura que se ve en la torre es la de Alicia, ni el caballero que se dirige al castillo es Zaide.

—¿Pues quiénes son? preguntó Barrientos clavando en el joven una mirada profunda y penetrante.

—Son las personas más principales de esta comarca, replicó Juan, sin separar los ojos de la torre de Alicia. El caballero es el magnífico y poderoso Ruy Gomez de Varela, señor de Pasaron, y la mujer que veis en aquella torre es Magdalena, su nieta.

—¡Ruy Gomez de Varela! exclamó Barrientos despues de una breve meditación. ¿No anduvo mezclado este caballero en las famosas guerras de las Comunidades?

—No fué él, respondió Juan tristemente. Fué un hijo suyo del mismo nombre y apellido, que murió en el cadalso.

—Sin embargo, insistió Barrientos despues de evocar sus recuerdos, yo he oido hablar de otro Ruy Gomez de Varela en Alemania, que tambien fué ajusticiado en Bruselas por servir á la causa luterana.

—Ese Ruy Gomez de Alemania fué el único hijo que dejó el comunero.

—¿De manera, añadió Barrientos, que el anciano que en este momento se aproxima á la poterna del castillo fué padre del comunero de Castilla y abuelo del heresiarca de Alemania?

—Precisamente, contestó Juan.

—Entonces, ¿quién es ese joven que le acompaña?

—Su biznieto Conrado, hermano de Magdalena, que debe ser la joven que está en la torre.

—¿Es decir que Conrado y Magdalena son hijos del heresiarca?

El huérfano hizo un gesto afirmativo.

—¿Sabeis, exclamó Barrientos con ingenuidad, que esa familia de ajusticiados tiene una historia más lúgubre que la conseja que me habeis referido?

Juan no contestó, pero bajó la cabeza sombríamente.

En aquel momento se ocultaba el sol detrás de las verdes colinas de la montaña, festoneadas primorosamente por los árboles que crecían en ellas, meciendo en las nubes sus flotantes coronas.

Los cazadores se perdieron de vista detrás de los muros del castillo solitario, y cuando Barrientos volvió á mirar la torre, no vio más el blanco y vaporoso fantasma que ántes había visto.

Comenzóse á levantar del lado de la sierra un vientecillo sutil que entumecía los miembros, y el Capitán, sacando al joven de la especie de éxtasis ó letargo doloroso en que estaba sumido, le advirtió que era tarde, y que si no aprovechaban el tiempo para regresar al Monasterio, correrían el peligro de estrellarse contra los vericuetos del camino.

Juan lanzó una última y dolorosa mirada al castillo, la cual era equivalente casi á una despedida silenciosa, y aún pronunció en voz baja algunas palabras, que el Capitán no pudo entender.

Después montaron á caballo y partieron.

Ni al hablar de exclusivismo nos referimos á que el Ayuntamiento no se ocupa á diario de este asunto, ni á que la junta de defensa que preside el alcalde no bullese ni se agitate. Esto es una tontería, y creemos no haber incurrido en ella.

Una cosa es lo que tiene por conveniente decir *La Verdad* y otra que el Ayuntamiento y esa junta diesen señales de vida, muy conveniente y necesaria, aunque el colega crea lo contrario.

¡Que el Ayuntamiento ha acordado demostrar de un modo gráfico, por medio de un plano, las ventajas del ferro-carril á Tortosa.

Demostarlo, ¿á quién? ¿Al gobierno? ¿A las Cortes? ¿A las compañías que estén dispuestas á concurrir á la subasta, si hay subasta?

Vamos; eso puede contarlo *La Verdad* á los que crean artículo de fé todo cuanto diga el colega y su municipio; pero á nosotros no quiera ilusionarnos con fuegos de artificio.

Nosotros podremos ó no creer en la eficacia de las exposiciones al Parlamento; pero si el colega no cree en la eficacia, ¿por qué presentó al Congreso, el diputado á Cortes por este distrito Sr. González, la que le remitieron desde Tortosa? ¿Es que el hecho realizado por el señor González no tenía más objetivo que complacer á los amigos?

No, nosotros hacemos más justicia al Diputado por este distrito, que al realizar lo que solicitaban de él, creyó que de este modo se robustecía su autoridad ante el Parlamento en este punto concreto.

Diga lo que quiera *La Verdad*, que parece que se le ha montado en las narices *Anitorgis*, el Ayuntamiento anterior nunca fué á remolque de dicho señor.

El movimiento de protesta contra las tendencias absorbentes de Tarragona lo inició la prensa local, teniendo acogida sincera por parte del Municipio, y *acogida comanditaria*, por la Cámara Agrícola. Los trabajos que se iniciaron iban hermanados con los que hacían las corporaciones y centros de Alcañiz, y siendo el entusiasmo igual é idénticos los deseos, habían de acogerse con agradecimiento todas las manifestaciones, vinieran de donde viniesen. que coadyuvasen á la realización de nuestros propósitos.

Esto no ha significado nunca ir á remolque de nadie.

Y vamos á lo principal, ya que el colega, siguiendo su costumbre, se permite dirigir una amenaza, envuelta en su prudencia.

Puede desde luego *La Verdad* comenzar sus censuras en la forma que tenga por conveniente, en la seguridad de que no logrará el silencio por contestación.

A claros nadie nos gana, y sentimos deseos de discutir y poner al alcance de todas las inteligencias los trabajos que se han realizado, quien ó quienes los han llevado á cabo y lo que puede esperarse de lo que cada cual ha hecho.

Conste que no borramos ni una coma de lo que llevamos dicho, á propósito de este asunto, y que estamos dispuestos á que no haya sobre este punto juegos de fantasmagoría.

Veremos si logramos hacernos entender por *La Verdad*, si el colega nos impele á que discutamos lo que viene haciéndose desde que se inició en Tarragona la labor contra nuestra razón y nuestro derecho.

De este modo se verá el exclusivismo de *La Verdad* y los fundamentos que tuvimos para aconsejarle, cortesmente, que no perseverase en aquella tendencia.

Para terminar, diremos al colega que, ni le pedimos, ni necesitamos para nada que señale ni publique los méritos contrarios por cualquier amigo nuestro, porque se basta EL NUEVO DIARIO para señalarlos, si acaso nuestros amigos y nosotros entenderíamos que es mérito el cumplimiento del más rudimentario de los deberes de un Diputado para con su distrito. Nosotros no formamos en la sociedad de bombos á domicilio.

Ya sabemos que al colega no le ha de molestar lo que otros hagan en beneficio de la construcción del ferro-carril de Val de Zafán, entre otras razones, porque hay muchos diputados, todos los que representan distritos que están interesados en la línea, que acumulan mayor suma de interés en la realización de la obra, que el representante de Tortosa, que no puede ocultársele á *La Verdad* que por sí solo poco ó nada podría conseguir.

Novillada

Está ya ultimada la que ha de celebrarse en nuestro circo taurino el 30 del actual por la valiente cuadrilla de «Niños Valencianos», la cual ha recibido tantas ovaciones como en plazas ha toreado.

Estos matadores se distinguen por la poca edad en la lidia de los novillos grandes y bravos, pues en ellos se ve maestría y seguridad como si fueran toreros consumidos.

Detalles por carteles.

Ha fallecido el teniente de caballería de Alcántara D. Raul Pin y Latour, hijo del celebrado novelista catalán D. José Pin y Soler.

El próximo viernes celebrará la última sesión del actual mes la Comisión provincial.

Desde Diciembre de 1897 á Marzo de 1898 fallecieron en Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de esta provincia:

José Pujol Orto, Lucas Pino Ferrer, Mateo Rios Elechor, Pablo Rivera Santos, José Roselló Domingo y Juan Safont Balaozá.

Ha regresado de Madrid el Sr. Luengo, Gobernador civil de esta provincia, haciéndose inmediatamente cargo del mando de la misma.

Se ha dispuesto que la fuerza de 1.600 hombres con que han de pasar la revista de Agosto próximo las unidades de tropas de Administración Militar se distribuya en la forma siguiente: 824 la primera brigada, 491 la segunda, 35 la sección de Balears, 13 la de Canarias, 15 la Ceuta y 32 la de Melilla.

En uso de licencia ha salido para la Corte el teniente coronel de Almansa, comandante militar de esta ciudad D. Clemente Ruiz de Porras, á quien sustituye en su ausencia el comandante del citado cuerpo D. Jesús Cánovas.

Fonógrafo

En el que funciona todas las noches en la librería Bernis (Puente Piedra 1), se ejecutará hoy el siguiente programa:

- Viva mi niña.—Coplas del tío Paco.
- La Marcha de Cádiz.—Duo.
- Malagueñas y Cartagenas.
- Coplas ael País.—Canto y guitarra.
- Cu ro Vargas.—Recitado.
- El Desfile.—Marcha militar.

Audiciones gratis todas las noches de 7 á 9.

El Sr. Bernis sortea el aparato entre los concurrentes á su librería.

El día 5 de Octubre próximo empezarán en la Audiencia de Zaragoza los exámenes de oposición á las escribanías vacantes en demarcación territorial.

La compañía de ferro-carriles del Norte ha dado orden, después de hacer las primeras pruebas, que se instale la luz eléctrica en los coches vagones de todas sus redes.

Las algarobas se cotizan en Tortosa á 5 pesetas 50 céntimos el quintal de cuarenta y uno, sesenta kilogramos. Los trigos de Aragón clase regular de diez y ocho á diez nueve pesetas la cuartera de sesenta litros.

Ha anclado en el puerto de Mahón la poderosa escuadra que manda el almirante Fournier.

El 31 del actual los alcaldes de los pueblos cabeza de partido remitirán á la aprobación de la Comisión provincial las cuentas de gastos é ingresos de la cárcel con la censura de la Junta, compuesta de un representante nombrado por cada uno de los Ayuntamientos del partido.

Por la Sociedad Barcelonesa protectora de animales y plantas se ha elevado una exposición á las Cortes pidiendo la suspensión de las corridas de toros en España.

Las economías del ramo de Guerra que producirá el licenciamiento último empezarán á regir desde 1.º de Agosto.

Teatro Principal

Con una entrada magnífica celebró la cuarta función la compañía que dirigen el maestro Bayarri y el primer actor señor Montero.

La gran atracción de la noche era la presentación de la hermosa Geraldine en la zarzuela *La segunda tiple*.

Dicha artista desempeñó los cuatro distintos tipos á su cargo con mucho acierto.

Posee una voz no muy estensa pero sí en extremo dulce y afinada, dice muy bien y pisa las tablas con mucha soltura.

En los cuatro distintos papeles obtuvo otras tantas ovaciones, siendo llamada al palco escénico infinidad de veces al final de la obra.

Del Sr. Montero no podemos decir más que hemos visto desempeñar el papel de D. Frutos á muchos actores que figuran en primera línea, y podemos asegurar que ninguno ha aventajado en nada á dicho primer actor.

Es tal la naturalidad con que dice y se presenta tan divinamente caracterizado, que muchos de los chistes en que abunda la obra era imposible oírlos porque lo impedían las risas y aplausos con que el público premiaba el trabajo de tan notable artista.

En el monólogo *Ged-on ci lista* improvisó una sentidísima y divinamente verificada poesía, la que, gracias á la amabilidad sin límites del Sr. Montero, podemos dar á conocer á nuestros lectores.

Dice así:
 Buenas noches caballeros, aquí llegó Gedeón casualmente, de visita á esta hermosa población. He corrido media España, y no sé por qué razón quiso la suerte que nunca hasta aquí llegara yo. Hoy bendigo mi fortuna que me ha otorgado ocasión de visitar á Tortosa y voy á decirles hoy, aunque poco les importe, lo que opino de ella yo. Pues mi opinión, en verdad, me ha parecido, no es papa, que Tortosa está en el mapa per una casualitat. Escolten, que va de quento: «En el cel, en gran anheli cuidaben un tros de cel que era un primor, un portento. Fruites, riu, hortos, chardins,

cuant ensomia el desee, era el punt de veraneo del anchels y serafins. Pero en lo dimoni en guerra Deu un dia 's va distreure, y aquell tros de cel, va caure desde la gloria á la terra. Deu al voreu digué ¿si? pos bé está, quedeuse quiets, que vachen els anchelets á cuidar eixe chardí. Que prenga forma distinta, siga una ciutat formal y que la guarde de mal la mare é Deu de la Cinta. Plorant el anchels baixaren fent lo que Deu va manar, y de tan y tan plorar un riu caudalós formaren: y el riu corre satisfet, y aixina es tan nomenat, perque el Ebro es un riu format en llágrimes de anchelet. Y al mirar aquel chardí, digué Valencia asó es meu, y els Catalans, ¡Viva Deu! aixó en correspon á mí. Y Deu digué al serafins, que, ¿voleu ser Valencians? —¡No, senyor!—Pues, ¿Catalans? —No senyor, som tortosins. Y empenats en no rendirse aixina els ha trobat yo, perque es esta una cuestió que ni Deu pot aclarirse. Y es que saben esta historia, comprench son logich anheli, no es de cap regió memoria, Tortosa es un tros de cel que va caure de la gloria.

J. MONTERO.

A pesar de que la Empresa tenía terminado que con dicha función terminaría su temporada, accediendo á los ruegos de muchas familias que por diferentes motivos no han podido asistir á ninguna de las representaciones anteriores, ha acordado representar tres funciones más, hoy y el sábado y domingo próximos, en todas las cuales tomará parte la hermosa artista Geraldine y la compañía de los Sres. Montero y Bayarri.

Oportunamente se repartirán los programas con el orden de la función.

Dado el éxito obtenido en la última noche por dicha compañía, auguramos tres verdaderos llenos, pues nada menos merecen artistas tan notables como la hermosa y espiritual Geraldine y el genial y graciosísimo primer actor y autor notable Sr. Montero.

OFFAVAN.

AVISO A LOS HERNIADOS

(TRENCA TS)

(Curacion radical de las Hernias trencats)

Mediante el acreditado *bragueru óptimo hernias Vives*, con Real privilegio; el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro magnéticos que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras y premiado con medalla de oro en varias Exposiciones. No patentiza ser un aparato que puede curar científica y positivamente toda clase de Hernias por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con él mismo ancianos de 60 á 75 años de edad, que hacía venían sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia.

Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando incautos. El único y exclusivo representante que tiene la «Casa Vives» de Barcelona, *Calle de la Unión, 17*, para la venta y aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca es el

DR. ALEMANY.

Calle de la Rosa, núm. 14.

SE necesitan oficiales zapateros para obra cosida. — **Zapatería Morese** Plaça de la Catedral.

Sr. Director de EL NUEVO DIARIO.

EL NUEVO DIARIO

Órgano del partido liberal dinástico

Defensor de los intereses morales y materiales

de TORTOSA, ROQUETAS y GANDESA



SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

ESPERANZA

en TORTOSA

Declarada de utilidad por Real Orden de 1.º Ag. to. de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPOSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

DISPONIBLE

Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760)

Francisco Mestre. -- TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados:

Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑO. LA, la más permanente, líquida y fluida de todas.—CATÁLOGOS GRATIS.